

# Message Final de la Rencontre des Frères Clarétains

## « Nous repartons le cœur rempli de noms »

—Pedro Casaldáliga—

### Une expérience de grâce et de fraternité

Du 7 au 14 septembre 2025, à la maison de retraite Fraterna Domus de Sacrofano (Italie), nous nous sommes retrouvés, cinquante-quatre missionnaires frères et neuf missionnaires prêtres de la Congrégation. Nous sommes venus des cinq conférences clarétaines (ACLA, ASCLA Est et Ouest, ECLA et MICLA), avec la joie de nous rencontrer, en appréciant notre diversité culturelle et appelés par le charisme de Saint Antoine Marie Claret.

Cette rencontre a commencé plusieurs mois auparavant, en priant et en réfléchissant ensemble avec les podcasts et les brochures « Cœur de frère », et avec les dialogues virtuels par continents. Cette préparation nous a permis d'être sur la même longueur d'onde : nous sommes arrivés bien disposés, sachant que Rome serait une étape supplémentaire dans ce processus déjà en cours.

Chaque jour avait sa couleur. Nous avons articulé la conversation, la prière et la vie commune autour de cinq axes : identité et vocation, mission et engagement, fraternité et formation, héritage et avenir, et enfin propositions pour la Congrégation. Il ne s'agissait pas de thèmes isolés, mais de différentes manières d'envisager une même vocation : celle du frère clarétain aujourd'hui.

### Ce que l'Esprit nous a fait comprendre

En nous écoutant et en priant, une certitude s'est affinée : la vie quotidienne est notre atelier de configuration au Christ Frère. C'est là que nous apprenons le style de la fraternité simple, du travail partagé et de la fidélité quotidienne. Nous avons découvert avec gratitude que :

- *La formation est un pilier et un chemin.* Nous devons renforcer tant la préparation académique et professionnelle que la dimension spirituelle et communautaire, afin que notre consécration s'incarne dans la mission concrète et dans la vie fraternelle.

- *La fraternité vécue dans l'égalité désactive le cléricalisme et toute logique de pouvoir, d'abus ou de domination.* Être des laïcs consacrés, en communauté, est un témoignage prophétique pour la Congrégation, l'Église et la société.

- *La mémoire reconnaissante de tant de frères — souvent silencieux ou réduits au silence et dans l'anonymat—nous soutient.* Leurs vies simples, joyeuses et laborieuses nous rappellent la valeur du quotidien et nous encouragent à nous engager dans la mission.

- *La promotion vocationnelle du Missionnaire Frère est urgente.* Nous voulons offrir aux jeunes un récit complet et véridique de notre vie, qui montre sa fécondité dans la suite missionnaire de Jésus-Christ.

Dans cette perspective, l'appel à la synodalité a été le ton de fond. Revoir les structures, marcher avec d'autres charismes, écouter les périphéries et prendre soin de la création ont émergé comme une manière évangélique d'être avec les exilés de l'histoire.

L'un des moments qui a marqué nos cœurs a été le pèlerinage jubilaire à la basilique Saint-Pierre. Traverser ensemble la Porte Sainte et prier comme Peuple de Dieu en pèlerinage dans le monde nous a confirmé que notre vocation se renouvelle dans la communion ecclésiale et l'esprit synodal.

## **Trois appels qui nous mettent en route**

### **(1) La pastorale vocationnelle**

Nous voulons que la vocation du frère soit présentée, rendue visible et célébrée avec le même naturel que celle du ministère ordonné. Nous proposons d'intégrer des frères dans les équipes de pastorale vocationnelle des Organismes Majeurs ; de créer des supports imprimés, numériques et audiovisuels qui montrent la mission clarétaine dans toute sa richesse ; et d'établir, dans chaque Organisme, une journée annuelle pour célébrer et promouvoir cette vocation (une date qui ne soit pas éclipsée par la fête de saint Joseph). Il ne s'agit pas seulement d'activités ponctuelles, mais de créer une culture vocationnelle qui reconnaisse la beauté et la plénitude d'être missionnaire frère.

### **(2) La formation**

Nous avons besoin d'un parcours de formation clair et explicite pour accompagner les vocations de frère, avec des environnements qui respirent la vie fraternelle, la mission partagée et le discernement, en évitant les modèles conçus uniquement à partir et pour le ministère sacerdotal. Nous demandons d'inclure des frères dans les équipes de formateurs et d'offrir pendant la formation initiale des expériences missionnaires variées au service du Peuple de Dieu et proches des visages concrets de la réalité.

### **(3) La visibilité**

Nous voulons que la vocation de frère soit plus présente dans la vie et dans la communication publique de la Congrégation. Nous proposons une section spécifique sur le site web de la Congrégation avec des témoignages, des vidéos, des podcasts et des documents sur les frères ; la révision et la mise à jour du langage et du contenu des Constitutions (nn. 78, 79 et 86) et du Directoire dans les numéros se référant à cette vocation spécifique ; et la promotion de rencontres régionales, en garantissant une rencontre générale des missionnaires frères tous les six ans.

## **Nous continuons à marcher ensemble**

Ce que nous avons vécu à Rome est un don qui nous confirme que la vocation des missionnaires frères est une partie essentielle du charisme clarétain et de la mission que nous partageons avec les missionnaires diacres les missionnaires prêtres. Nous disons oui à marcher ensemble en tant que Congrégation, fidèles à l'Esprit qui animait Saint Antoine Marie Claret, ouverts à la synodalité de l'Église et disponibles pour la mission là où nous sommes envoyés.

Nous ne voulons pas que cette rencontre reste une belle photo du passé, mais plutôt un processus en cours qui stimule de nouvelles initiatives et élargit la conscience congrégationnelle. Nous invitons toute la famille clarétaine à parcourir avec nous ce chemin et à redécouvrir la joie d'annoncer l'Évangile avec un cœur de frère.

Nous remercions ceux qui ont animé et soutenu la rencontre, en créant un climat de fraternité, d'écoute et de discernement. Leur service patient et créatif a mis en évidence le meilleur de notre vocation : la capacité à tisser des liens, à coordonner les efforts et à prendre soin de la vie

communautaire. Nous remercions également les traducteurs qui ont contribué à la bonne communication et à la compréhension.

Unis dans le Cœur de Marie,

## Signataires du message final

### Gouvernement général / iClaret

- Mathew Vattamattam CMF (Superior General)
- Carlos Verga CMF (Gobierno General)
- Joseph Mbungu CMF (Gobierno General)
- Joël Nkongolo CMF (iClaret)

### Amérique

- Adolfo Villaseñor CMF (México)
- Adrián Fernández CMF (San José del Sur)
- Alirio Osorio CMF (Colombia Venezuela)
- Antonio Santos CMF (Brasil)
- Aurelio Burgoa CMF (Perú Bolivia)
- Carlos Bugarín CMF (México)
- Cícero Junior CMF (Brasil)
- Danilo Dambróz CMF (Brasil)
- Fernando Kuhn CMF (San José del Sur)
- Giovanni Ramírez CMF (Colombia Ecuador)
- Guillermo Salamanca CMF (Colombia Ecuador)
- Hely Vaz Diniz CMF (Brasil)
- Hernando Rivera CMF (Colombia Venezuela)
- Hugo Agrazal CMF (Centroamérica)
- Jafet Murguía CMF (Antillas)
- Joel Gaspar CMF (Brasil)
- Joel Polanco CMF (Antillas)
- Kekey Takaya CMF (San José del Sur)
- Larry Moen CMF (USA-Canadá)
- Manuel Benavides CMF (USA-Canadá)
- Marcial Gamboa CMF (Colombia Venezuela)
- Sabás García CMF (México)
- Santi Urquijo CMF (Perú Bolivia)
- Ysaac Espinal CMF (Antillas)

### Afrique

- Baudouin Mwanangulu CMF (Congo)
- Boris Mba Obame CMF (P. Xifré)
- Charles Ikwankata CMF (Congo)

- Franco Torres CMF (Congo)
- Isaiah Olarewaju CMF (West Nigeria)
- Jan Mężyk CMF (St. Jean Paul II)
- Maurice Ndong CMF (Cameroun)
- Olivier Okito CMF (Congo)
- Stan Ekwujuru CMF (East Nigeria)
- Théophile Tsele CMF (Cameroun)

### Asie

- Hieron Ngampu CMF (Ave Maria)
- Jain Charles Arul Packiam CMF (Kolkata)
- Jojo Manoor CMF (St. Thomas)
- Joseph Villarin CMF (Fr. Rhoel Gallardo)
- Melansius Tado CMF (Northeast India)
- Paul Manek CMF (Ave Maria)
- Rojes Alveenias CMF (St. Joseph Vaz)
- Sid Ching CMF (East Asia)

### Europe

- Antoni Badura CMF (Polska)
- Antonio Jiménez CMF (Santiago)
- Benjamín Archilla CMF (Santiago)
- Edward Rogalny CMF (Polska)
- Evencio Cuñado CMF (Santiago)
- Jacek Górowski CMF (Polska)
- Jakub Gawlik CMF (Polska)
- Javier Picazo CMF (Santiago)
- Jesús María Sanz CMF (Sanctus Paulus)
- Josep Codina CMF (Sanctus Paulus)
- Juan Pozo CMF (Fátima)
- Kazimierz Gibas CMF (Polska)
- Marcin Kukuś CMF (Polska)
- Mariano Martín CMF (Santiago)
- Miguel Marín CMF (Santiago)
- Piotr Kula CMF (Polska)
- Salvador Segura CMF (Fátima)

Sacrofano, Italie, 15 septembre 2025.

